

Suesa Aurunca, antigua ciudad de Italia, en el Nuevo Lacio, en el país de los Auruncos, cerca del monte Massico. Patria de Lucilio. Hoy *Sezza*.

Suesa Pometia, antigua ciudad de Italia, en el Nuevo Lacio, en el país de los Volscos, conquistada por Tarquino el Soberbio, destruida por C. Servilio en la guerra del Samnio.

Suesiones ó Suesones, pueblo de la Galia, en la Bélgica segunda, que habitaba el país perteneciente al Soissonais, y cuya capital era *Noviodunum ó Suesiones*, ó *Augusta Suesionum* (Soissons).

Suesula, antigua ciudad de Italia, en la Campania, ó 16 kil. S. E. de Capua, colonia romana. Hoy *Madalon*. Cornelio Cosso Arvina derrotó allí á los Samnitas, 344 ant. de J. C.

Suetonio (CAYO TRANQUILO), historiador latino, hijo de un tribuno militar, nació (no se sabe donde) hacia 65 desp. de J. C. Amigo de Plinio el joven y de Tácito, fué abogado, retórico, literato y secretario de Adriano, quien le despidió por haber faltado al respeto á la emperatriz Sabina. También fué tribuno de una legión. Escribió muchos tratados que no han llegado hasta nosotros: *De Ludis Græcorum*; *De Spectaculis et certaminibus Romanorum*; *De Anno Romano*; *De Nominibus propriis et de generibus vestium*, etc. Tenemos parte de los tratados: *De illustribus Grammaticis et de claris Rhetoribus*; pero sobre todo las *Vidas de los doce Césares*. Es mas bien un anecdotista que un historiador, pero estaba bien informado, y ha dado especiales y preciosos detalles sobre la vida privada de los Césares, de su carácter, sus vicios y sus virtudes. Era impenetrable en su exactitud é imparcialidad; no juzgaba, no se indignaba, sino que instrua en aquella crónica escandalosa del primer siglo del imperio. El estilo es elegante y conciso, pero débil y sin lucidez. Las principales ediciones de Suetonio son las de Roma, 1470, en fol.; de Venecia, 1496, en fol.; de Paris, 1527, en 8°; de Grevio, Utrecht, 1690, 2 tom. en 8°; de Wolf, Leipzig, 1802, 4 tom. en 8°; de la colección Lemaire, 1823, 2 tom. en 8°; de Leipzig, 1860, en 8°. Se tradujo al francés mas de diez veces, por La Harpe, 1770; por Delisle de Sales, 177; por Golbery, en la Biblioteca Panckoucke, por Baudement, 1846, etc.

Suetonio Paulino, general romano del primer siglo despues de J. C.; sofocó en tiempo de Claudio una sublevación de los Moros; en el de Neron, sometió muchas tribus de la Bretaña; venció á la reina Boadicea en 61, y fué cónsul en 66. Fué primer lugarteniente de Oton, al que defendió débilmente, y despues de la derrota de Bedriac, volvió á unirse á Vitelio, y murió sin celebridad.

Suevia, nombre latino de la *Suabia*.

Suevos, confederación al S. O. de la antigua Germania, muy poderosa antes de César, amenazaba á los Helvecios, á los Secuanenses y á los Eduos. La derrota de su jefe Ariovisto destruyó por largo tiempo el poderío de aquellos pueblos, que lo recobraron, muy probablemente con el nombre de *Allmen ó Alemanos* (hombres de todas razas). En 406, una gran parte penetró en Galia con los Alanos, los Vándalos y los Burgundios y se fijó en el N. O. de España (Galicia, Leon, Portugal), 409, en tiempo de Herménrico; los Wisigodos destruyeron su reino, 585; los restantes quedaron en Germania, y dieron su nombre á la *Suevia* luego *Suabia*. La crónica de los Suevos fué escrita por San Isidoro.

Suez, en árabe *Sueys*, antigua *Arsinoe*, ciudad del Bajo Egipto, junto al mar Rojo, en lo interior del golfo del mismo nombre, á 140 kil. del Cairo, al cual se une por un camino de hierro; á los 29° 58' 37" lat. N. y 30° 11' 4" long. E.; 12,000 hab. Punto muy importante en el camino de las Indias á Europa; centro de comercio entre el Egipto y Djeddah. Comercio de productos de las manufacturas europeas; de alfombras de Turquía; de tejidos bordados en Siria y en Egipto, de trigo, habas, dátiles, higos, café, incienso, marfil, cera, concha ó carey y plumas de avestruz. Se está edificando una nueva ciudad al S. de la antigua, con diques carenados y talleres para la recomposición de los paquebotes. El golfo de Suez *Heropolites sinus* forma la extremidad N. O. del mar Rojo.

Suez (Istmo y canal de). El istmo de Suez es una region baja, arenosa y estéril, comprendida entre el Mediterráneo y el mar Rojo, y de 120 kil. de ancho. Se encuentran allí una serie de lagunas, pantanos

y lagos, que son: el lago Menzaleh al N., cerca del Mediterráneo, los lagos Abu-Ballah y Timsah, al centro; y los lagos Amargos al S. — A través de este istmo, de tan grande importancia comercial, política y militar, se acaba de abrir un canal marítimo, sin esclusas, que arranca de Puerto-Said, junto al Mediterráneo, y concluye en Suez, en el mar Rojo, pasando por los lagos y la nueva ciudad de Ismailia. Un canal de agua dulce sale de Zagazig, junto al Nilo, pasa por Ismailia, y llega á Suez, da el agua dulce necesaria á los habitantes del istmo; fertiliza las tierras (antigua tierra de Gesen), que atraviesa, y sirve para trasportar las máquinas y herramientas. Un francés, M. Fernando de Lesseps, secundado por los hábiles y laboriosos ingenieros, Boral y Lavalley, concibió el proyecto de un canal en 1854, y lo ha llevado á cabo con decidida y admirable perseverancia, á pesa de la interesada hostilidad de los Ingleses, habiéndose inaugurado solemnemente el 13 de noviembre de 1869. Sesostris tuvo la primera idea de un canal en estos parajes; pero se sirvió del Nilo. Necaó, Darío I y Tolomeo Filadelfo continuaron los trabajos y quedó terminado el canal en tiempo de los Lagidas. Salía del brazo Pelusiaco del Nilo, cerca de Bubaste, y concluía en Arsinoe (Suez); tenía 200 kil. de largo, y podían navegar por él dos triremes de frente. En tiempo de los emperadores romanos, el canal quedó abandonado y obstruido. Trajano y Adriano lo recompusieron y se conservó hasta el siglo vi. Cuando la conquista árabe, Amrú lo hizo abrir otra vez, saliendo del antiguo Cairo. Quedó también abandonado, y el califa Al-Mansur hasta hizo cerrar la embocadura, en 775, para impedir las incursiones de los Egipcios.

Sufetas, magistrados anuales en Cartago y en Fenicia. Se asemejaban algo á los cónsules de Roma.

Suffolk, condado de Inglaterra, al E., entre el mar del Norte y los condados de Norfolk, de Cambridge y de Essex, capit., *Ipswich*. Pobl., 348,000 hab. Lo riegan el Ouse, el Stour y el Orwel. Ganado de renombre; lúpulo. Ciudades princ.: Bury San Edmundo, Lowestoft y New-Market.

Suffolk (Condes de), título que han llevado sucesivamente las familias de la Pola ó de Poll (1388), de Brandon (1513) y de Howard (1603).

Suffolk (GUILLERMO POLL, conde y luego marqués y duque de). Sirvió á Enrique V contra Francia, se distinguió en el sitio de Rouen, 1419, y mandó el sitio de Orleans, 1428-1429; pero Juana de Arco le obligó á retirarse, le derrotó, y le hizo prisionero en Jargeau. Fué despues de los primeros ministros de Enrique VI, en tiempo de Margarita de Anjou; y le acusaron de traición y de concusión, y el gobierno le desterró para sustraerle al furor del pueblo, mas sus enemigos le apresaron en el mar y le decapitaron, 1451.

Suffolk (CARLOS BRANDON, duque de). Fué amigo de infancia de Enrique VIII, quien le hizo duque de Suffolk, 1513. Habiéndole encargado de volver á conducir de Francia á María de Inglaterra, viuda de Luis XII, esta princesa se prendó de él, y le dió su mano, 1515. Secundó á Enrique VIII en el asunto del divorcio de Catalina de Aragón.

Suffren de San Tropez (PEDRO ANDRÉS, baile de), nacido en San-Cannat, Provenza (1726-1783). Hijo del marqués de San-Tropez, en los guardias de marina en 1743; fué admitido en la órden de Malta, 1749, y, á pesar de su capacidad, no llegó á jefe de escuadra hasta 1779. Le confiaron cinco buques y dos fragatas con los que se dirigió hácia las Indias en 1781. Aprovechó la colonia holandesa del Cabo; hizo alianza con Haider-Alí; batió muchas veces al almirante inglés Hughes, y se apoderó de Negapatam y de Trinque-mala. El gran maestre de Malta le nombró baile, y fué perfectamente acogido cuando regresó á Francia. Crearon para él un cuarto empleo de gran almirante, que á su muerte debía suprimirse. Murió en un duelo, en Versailles. — Su hermano, *Luis Jerónimo*, nacido en San-Cannat (1722-1796), fué obispo de Sisteron, 1764, y despues de Nevers, 1789. En 1780 hizo principiar, cerca de Sisteron, un canal de riego que lleva su nombre. Murió en la emigración.

Suger, abad de San Dionisio, nació hacia 1082 en San Dionisio, ó en San Omer, ó en Touri en Beauce; murió en 1152. Pertenecía á una familia de labradores, y se educó en la abadía de San Dionisio con Luis, hijo de Felipe I. Prestó grandes servicios á la abadía, sosteniendo ó reclamando sus derechos, y le recomendaron nombrándole preboste del priorato de Ber-

neval en Normandía, y despues prior de Touri en Beauce. Siendo admitido en los consejos de Luis VI, le ayudó en la lucha que sostenía contra los señores, para establecer y hacer respetar la paz pública. Negoció muchas veces la paz con el rey de Inglaterra Enrique I. En 1122, los monjes le eligieron abad de San Dionisio; reformó el monasterio por los consejos de San Bernardo; triplicó las rentas de la abadía, y pudo hacer enormes gastos para construcciones, siendo él el que levantó la Basilica. Se mostró favorable al establecimiento de los municipios; libertó á los siervos de San Dionisio del derecho de mano muerta; armó los hombres de los concejos, y se puso muchas veces á la cabeza de los vasallos de la abadía para sostener la causa del rey. Estuvo encargado de dirigir la educación de Luis VII y de conducirlo á Guyena para su casamiento con Leonor, y fué el principal ministro del joven rey. Durante la segunda cruzada (que él habia desaprobado), fué regente del reino, mantuvo el órden, obligó á los señores á respetar su autoridad, y recibió del rey el nombre de *Padre de la patria*. Censuró el divorcio de Luis VII. Vivamente afectado por las desgracias de los cristianos de Oriente, preparó una nueva cruzada, pero murió cuando queria conducir un ejército levantado á sus expensas. Grandes servicios prestó á la agricultura, y procuró mejorar la suerte de los colonos en la Francia central. Escribió en latin una *Vida de Luis VI*, traducida en la colección Guizot; unas *Cartas* en la colección de Martene y Durand; *De Rebus in sua administratione gestis*, 1648, en 8°. Se le supone ser el primero que principió á recoger las *Grandes Crónicas de San Dionisio*.

Suhl, ciudad de Prusia en el distr. y á 52 kil. S. O. de Erfurth (Sajonia); 8,000 hab. Direccion de minas; fraguas; grandes fábricas de armas.

Suhm (PEDRO FEDERICO de), historiador dinamarqués, nacido en Copenhague (1728-1798), hijo de un almirante. Principió á instruirse por sí mismo, en cierto modo, siendo muchas veces empleado público, gentilhombre de cámara, historiógrafo; y tomó parte en la ruina de Struensee; pero la mayor parte de su vida la consagró á los trabajos históricos que hicieron su celebridad. Reunió una biblioteca muy considerable, que cedió á la Biblioteca del rey en 1796, y protegió siempre con generosidad á los escritores. Además de varias novelas históricas, *Idilios*, memorias y trozos literarios, reunidos en 15 tom. en 8°, Copenhague, 1788-89, dejó: *Ensayo de una reforma de la antigua historia dinamarquesa y noruega*, 1757, en 4°. *Ensayo sobre el origen de los pueblos del Norte*, 1769-70, 2 tom. en 4°; *Odin y la mitología del Norte pagano*, 1771, en 4°; *Del Estado del comercio en Dinamarca y en Noruega*, 1772, en 8°; *Historia de las emigraciones del Norte*, 1772-73, 2 tom. en 4°; *Historia crítica de Dinamarca en tiempo del paganismo*, 1774-81, 4 tom. en 4°; *Historia de Dinamarca*, 1782-1788, 14 tom. en 4°; la que llega hasta 1400, etc., etc. Hizo imprimir en árabe y en latin los *Anales moslemicos Abul-Feda*, traducidos por Reiske, y los cuatro últimos tom. de *Scriptores rerum danicarum* de Langenbeck.

Suidas, lexicógrafo griego, probablemente del siglo xi desp. de J. C. Nada se sabe de su vida. Fué autor de un léxico histórico, biográfico y geográfico, compilación mal hecha, pero preciosa por las noticias que habia tomado de muchas obras que ya no existen; el texto está muy alterado. Las mejores ediciones son: la de Kuster, Cambridge, 1705, 3 tom. en fol., con la version latina de Porto, corregida; y la de Gaisford, Oxford, 1834, 3 tom. en fol.

Suindinum ó Cenomani, capit. de los Cenomanos, en la Leonense tercera (Galia). Hoy *el Mans*. **Suintila**, rey de los Wisigodos de España, lugarteniente de Sisebuto, fué elegido rey, despues que murió su hijo Recaredo II, 621. Sometió las ciudades griegas del Sur; rechazó á los Vascos de la Cataluña; protegió al pueblo contra los grandes, y quiso hacer el trono hereditario. Sisemando, gobernador de la Septimania, se sublevó contra él, ayudado por Dagoberto, rey de Francia. Suintila se vió obligado á abdicar, y murió en 631.

Suippes, villa de Francia, cab. de part. del distr. y á 24 kil. N. de Chalons (Marne); 2,286 hab. Filaturas; fabr. de chales; ganado; lanas.

Suir, rio de Irlanda, baña á Waterford y se une al Barrow para formar la bahía de Waterford; corre 150 kil.

Suiza ó Confederación helvética; en alemán, *Schweiz ó Schweizerland*; en italiano, *Svizzera*; en latin, *Helvetia*; Estado de la Europa central, confinando al N. y al E. con la Alemania (Tirol austriaco, Baviera, Wurtemberg, Baden), de la que está separada por los montes Réticos, por el Rin y por el lago de Constanza; al O. con Francia, separada de esta por el Doubs y el Jura; al S. con Francia é Italia, de la que está separada por el lago de Ginebra, los montes del Valés, los Alpes Peninos, una línea convencional partiendo del San Gotardo al lago Mayor y al de Lugano, y de este al Splügen; y por último, con los Alpes centrales y Réticos. Se halla situada entre los 45° 50' y 47° 5' lat. N., y 3° 44' y 8° 50' long. E. La Suiza está atravesada de E. á O. por la línea de division de las aguas europeas, que comprende: los Alpes Grises, desde el monte Selvetta al monte Maloya; los Alpes centrales ó Lepontinos, desde el Maloya al San Gotardo; los Alpes Berneses, desde el San Gotardo á los Diablerets; los Alpes Valdenses, desde los Diablerets al monte Tendre; el Noirmont del monte Tendre á la garganta de San Cergues. La línea de division se prolonga despues por la frontera occidental de la Suiza, con el nombre de Jura central y setentrional. De esta larga cordillera se desprenden hácia el N. multitud de ramales, la mayor parte elevados y espesos, que hacen de la Suiza un país muy quebrado. Los principales son, de E. á O.: 1° los Alpes de Uri, desde el monte San Gotardo al monte Dodiberg, entre el Rin y el Reuss. En el Dodi-berg forman dos brazos: uno llamado Alpes de Zurich, y separa el Thur del Linth; otro se llama monte Bragel y cordillera del Albis, y separa el Linth del Reuss; 2° la cadena del Oberwald, que se extiende desde el Gallenstock á la confluencia del Reuss y del Aar, formando un arco de círculo al O. del lago de los Cuatro Cantones; 3° las numerosas cordilleras que parten del Grimsel, del Finster-Aar-Horn, del Gemmi, del Gelten-Horn, en los Alpes Berneses, y hacen de toda la parte meridional del canton de Berna un país muy montuoso, llamado Oberland; 4° el Jura helvético que se desprende del Jura setentrional al N. O. del lago de Bienne, y corre hácia el N. E. hasta la confluencia del Aar y del Rin en Waldshut. En direccion Sur se desprenden del San Gotardo los Alpes Peninos, que sirven de frontera á Suiza, hasta la garganta de Balme y los montes del Valés, y de la garganta de Balme al lago de Ginebra. De estas montañas descienden muchas corrientes. El Rin recibe el Thur, el Aar y el Birse; el Aar recibe el Linmat y el Reuss por la derecha, y el Sarine y el Thiele por la izquierda. El Inn, afluente del Danubio, atraviesa el valle de Engadine, y el Tesino, afluente del Po, atraviesa el valle de Levantina. El Ródano recorre el Valés. Las cordilleras que cubren la Suiza, interceptan en muchos puntos la circulación de las aguas, las cuales se aglomeran, se extienden y forman grandes lagos. Los mas importantes por su superficie y lo pintoresco de sus orillas, son: el lago de Constanza al N. E., formado por el Rin; al centro los lagos de Wallendstadt, formado por el Seez, de Zurich, por el Linth, de Lucerna ó de los Cuatro Cantones, por el Reuss, de Brienz y de Thun, por el Aar; al O. el lago de Neuchatel, formado por el Orbe, y el de Ginebra por el Ródano. Así es, que de las montañas de la Suiza salen corrientes en todas direcciones, y como los caminos naturales mas transitables se hallan á lo largo de los rios, el país tiene una gran importancia estratégica; por cuya razon los tratados de 1815 le declararon neutral é inviolable, colocándole así entre las dos grandes potencias militares de la época, Francia y Austria, para impedir sus choques y contribuir á la conservación de la paz. En Suiza no abundan los productos minerales; estos son: hierro en el Jura y en el canton de San Galo; plomo y zinc en Davos (Grisones); yeso (Neuchatel); turba, casi en todas partes; antracito (Valés); hulla muy poca, y sal en Bex (40,000 quintales), en Kiburgo, Rhinfeld y Schweizerhall. Las aguas minerales son numerosas; siendo las principales: las de Baden (Argovia), Blumenstein y Gurnigel (Berna), Lavoy (Vaud), Lueche ó Lukerbad (Valés), Pfoeffers (San Galo), San Moritz (Grisones), Sexon (Valais), Schinznach (Argovia), Tarasp (Grisones), Wildegg (Argovia), Yverdun (Vaud). Las producciones vegetales varían segun la elevación del terreno. La viña se encuentra hasta los 554 metros; la encina hasta

los 810, como también el trigo; el haya, centeno y cebada hasta 1,330; pinos y pinabates hasta 1,780; prados alpinos hasta 2,700 metros. A mayor elevación ya no se encuentra sino musgo, líquen, saxifraga y genciana. La Suiza tiene 581,000 hect. de tierra cultivada; 1,423,000 de pastos; 712,000 de bosque; 27,000 de viña, y 1,240,000 de tierras estériles. Hay en Suiza 900,000 cabezas de ganado vacuno, entre ellas 530,000 excelentes vacas de leche, que dan 25 millones de kilógr. de quesos y 13 millones de kil. de manteca. Hay 100,000 caballos, principalmente en el Jura; 400,000 carneros comunes y otras tantas cabras. La Confederación se compone de cuatro nacionalidades, y cada una habla su idioma peculiar: 1,843,000 Alemanes, 640,000 Suizos Franceses, 144,000 Italianos y 42,000 Rumanos. Se compone de 22 cantones confederados é independientes, según el siguiente estado:

1 Appenzell.	420 kil. cuad.	60,635 hab.
2 Argovia.	1,405	198,873
3 Basilea.	458	101,887
4 Berna.	6,889	506,455
5 Friburgo.	1,669	110,822
6 Ginebra.	283	93,195
7 Glaris.	691	35,151
8 Grisones.	7,185	91,782
9 Lucerna.	1,501	132,393
10 Neuchâtel.	808	97,284
11 San Galo.	2,019	191,015
12 Eschafusa.	300	37,721
13 Schwytz.	908	47,705
14 Soleura.	785	74,713
15 Tesino.	2,836	119,620
16 Turgovia.	988	93,300
17 Unterwalden.	765	26,116
18 Uri.	1,076	16,107
19 Valés.	5,247	96,887
20 Vaud.	3,223	231,700
21 Zug.	239	20,993
22 Zurich.	1,723	284,786

La superficie de la Suiza es de 41,418 kil. cuadr. y la población de 2,669,095 hab., correspondiendo á cada 64 de estos un kil. cuadrado.

Se cuentan 1,566,000 protestantes y 1,084,000 católicos. Cada cantón es un Estado; sin embargo, Appenzell forma dos, los Rodas-Interiores y los Rodas-Exteriores; Basilea, otros dos, Basilea Ciudad y Basilea Campiña; Unterwalden, dos, Nidwald y Obwald; los Grisones, tres, la Liga Grisona ó Superior, la liga Cadea, ó de la Casa de Dios y la Liga de Diez Jurisdicciones. Forman pues los 22 cantones 27 repúblicas. Los asuntos de interés general y las relaciones exteriores están á cargo del gobierno federal, que se compone del Consejo nacional, formado de diputados elegidos á razón de 1 por 20,000 habitantes; del Consejo de los Estados, compuesto de 44 miembros, 2 por cantón; del Vorort ó consejo federal ejecutivo, compuesto de 7 miembros, elegidos por tres años por las dos asambleas. Los consejos reunidos nombran por un año el presidente del Vorort. Este gobierno reside en Berna. Todo ciudadano suizo es soldado, de 20 á 34 años; á esta edad pasa á la reserva, y á los 40 años al landwehr hasta los 44. El efectivo es de 202,000 hombres, de los cuales 85,000 son de ejército regular, 51,000 de reserva, y 65,000 de landwehr; solo los cuadros son permanentes. El presupuesto es de 39 millones, de los cuales, 19 para el presupuesto federal, y 20 para los presupuestos cantonales. La instrucción está muy extendida en Suiza; la primaria es obligatoria, bajo pena de multa y aun de prisión á los padres. — Los caminos de hierro son ya numerosos: Uno se prolonga por la frontera francesa de Ginebra á Basilea, por Yverdon, Neuchâtel, Soleure y Olten, con dos empalmes, de Neuchâtel al fuerte de Joux y de Neuchâtel á la Chaux-de-Fonds; otro atraviesa el S. O., de Ginebra al Simplon por Lausana, Sion, Lueche y Brieg; el tercero atraviesa el centro, de Basilea á Thun por Berna; el cuarto va de Basilea á Romanshorn, sobre el lago de Constanza, por Olten, Aarau, Baden, Zurich, Winterthur y Frauenfeld, con dos ramales, de Winterthur á Rorschach por San Galo, y de

Zurich á Sargans por Rapperschwill; en fin, el quinto, recorre el E., de Rorschach á Coira. Los Suizos exportan por estos caminos, relojería, sedas, lienzo, papel, tejidos de algodón, ganado, quesos y manteca; importan vinos, aguardientes, frutos coloniales, aceite y tejidos de lana.

HISTORIA. La Suiza era una parte de la antigua Galia. Pasó á los Romanos, y sucesivamente á los Alemanes, á los Burgundios y á los Francos, que la conservaron hasta la disolución del imperio carolingio. Entónces hizo parte de uno de los reinos nuevamente formados (el de la Borgoña transjurana), y por último quedó reunida al imperio de Alemania, 1032. Allí, como en todas partes, se había organizado el feudalismo, y en el siglo XIII contaba una infinidad de feudos, siendo el principal el condado de Habsburgo. Los cantones de Schwitz, Uri y Unterwalden eran gobernados por unos jueces nombrados por el pueblo, bajo la vigilancia de los bailios imperiales. En 1308 estos tres cantones se rebelaron contra sus bailios austriacos y se confederaron para la resistencia. De 1332 á 1353, Lucerna, Zurich, Glaris, Zug y Berna se unieron á los tres cantones primitivos y, juntos todos, aseguraron su libertad con las victorias de Sempach y de Noefels, 1386-1388. De 1481 á 1513 la admisión de Soleura, Friburgo, Basilea, Eschafusa y Appenzell completó la república de los trece cantones, de la que el tratado de Westfalia reconoció la independencia, 1648. En 1798 la Francia, ayudada con parte de los cantones y con los aliados y súbditos de los Suizos, sustituyó la Confederación con una República Helvética, una é indivisible. En 1803 el Primer Cónsul, tomando el título de mediador, restableció la Confederación, que se compuso de 19 cantones. En fin, en 1815 se devolvieron á Suiza, Ginebra, Neuchâtel y el Valés, quedando la República Helvética constituida tal cual es en el día. Despues de la revolución de 1830 se vió la Suiza perturbada por una grande agitación democrática; pedían que la unión fuese mas íntima entre los cantones y el gobierno central mas fuerte; Basilea Ciudad se separó de Basilea Campiña, etc. Por último, despues de la corta guerra del Sonderbund, 1847, se revisó el pacto federal, adoptándose el 12 de set. de 1848 una constitución federal democrática. El rey de Prusia renunció sus derechos al cantón de Neuchâtel en 1857.

Sukum-Kalé, fuerte ruso al S. del Cáucaso, á la embocadura del Balasta, en el mar Negro, á 200 kil. N. O. de Kutais. Era en otro tiempo cap. de la Abasia y puerto mercante.

Suli, villa de la Turquía de Europa, á 50 kil. S. O. de Janina (Albania), cap. de los Suliotes, tribu griega célebre por su resistencia á Ali-Bajá, 1792-1805. El cantón de Suli es un laberinto de montañas abruptas con muchos desfiladeros difíciles de pasar. En el fondo de aquellas gargantas corren los rios Mavropotamo y el Sistrumi. Está hoy desierto, pues los Turcos concluyeron con sus habitantes.

Sulia, río de la América meridional, riega Pamplona en la Confederación Granadina, Mérida en Venezuela, y desagua por tres embocaduras en el golfo de Maracaibo, habiendo corrido 290 kil.

Sulina, uno de los brazos del delta del Danubio, con un pequeño puerto del mismo nombre.

Suliotes. V. SULLI.

Sulpicia, poetisa de Roma, vivía á fines del siglo I. Se le atribuye una sátira de 78 versos hexámetros sobre el decreto de Domiciano, en que desterraba á los filósofos. Está traducida en la Biblioteca de Panckoucke, y en la Colección Nisard.

Sulpicianos, congregación de sacerdotes, destinados á la instrucción de los eclesiásticos jóvenes, fundada en 1641 por Olier, cura de San Sulpicio.

Sulpicio (SAN), obispo de Bourges en 584, murió en 591, cultivó la poesía. Su fiesta es el 29 de enero. Otro obispo de Bourges, de 624 á 644, fué capellan de Clotario II. Fiesta el 17 de enero. Es al que está dedicada la iglesia de San Sulpicio en Paris, una de las mejores de la capital. Se admira su magnífica portada de 124^m, 75 de ancho, por 41^m de alto, obra de Servandoni, concluida en 1745. Dos torres desiguales y de estructura diferente se elevan por encima de la portada; la del Norte tiene 61^m, 21 de alto, construida por Chalgrin en 1777; la del Sur, algo menos elevada, es de Maclaurin, 1749. La iglesia tiene 140^m 33 de largo, con 56^m de ancho, y se principió por el diseño de Levau, 1665, la continuaron Gillard y Oppenord,

y no se concluyó hasta el siguiente siglo. Detrás del coro hay una preciosa capilla de la Virgen. Durante la Revolución la convirtieron en templo de la Victoria. Los teofilántropos tuvieron allí sus sesiones. En 1802 se volvió al culto.

Sulpicio Severo, escritor eclesiástico, nació en Aquitania hácia mediados del siglo IV, murió por el año 410. Era de buena familia y principió siendo abogado. La prematura muerte de su mujer le indujo á renunciar al mundo hácia 392. Se agregó á San Martín de Tours, se ordenó de sacerdote, y murió probablemente en un monasterio de Marsella. Su *Historia sagrada*, escrita con pureza y elegancia, es de importancia, particularmente para el siglo IV. También escribió: *Vida de San Martín de Tours*, dos *Diálogos* y unas *Cartas*. Sus *Obras* se han publicado muchas veces; la mejor edición es la de Jerónimo de Prato, Verona, 1741-1754, 2 tom. en 4^o mayor, traducidas por M. Herbert, 2 tom. en 8^o, en la Biblioteca Panckoucke.

Sulpicio Rufo (PUBLIO), tribuno del pueblo en Roma, 88 ant. de J. C., se declaró por el partido popular y por Mario. Rodeado de 600 jóvenes, que él llamaba su antisenado, y sostenido por los Italianos, hizo votar la distribución de los nuevos ciudadanos en las 35 antiguas tribus; hizo que Mario se encargase de la guerra contra Mitridates, excluyendo á Sila, á consecuencia de un motin en que este se vió expuesto á que le mataran; y cuando Sila volvió á Roma, Sulpicio fué proscrito y muerto.

Sulpicio Rufo (SERVILIO), orador distinguido en tiempo de Cicerón y de Hortensio, tuvo el sobrenombre de *Príncipe de los jurisconsultos*. Cicerón le hizo erigir una estatua.

Sultan (del árabe *salatha*, dominar), título que del siglo X al XIII llevaban los tenientes de los califas abásidas que se hacían independientes, como los sultanes seldjúcidas. Es el título principal del soberano de los Turcos Otomanos, pero que también le tienen muchos príncipes de Asia, de Africa y de la Malasia. Las mujeres, hermanas é hijas del sultan, se llaman *sultanas*; la madre del sultan es la *sultana Validé* (sultana madre).

Sultanich-Hissar, ciudad de la Turquía asiática, junto al estrecho de los Dardanelos, á 55 kil. S. O. de Galipoli (Anatolia); 15,000 hab. Castillo que defiende la entrada S. O. del estrecho.

Sultzbach, aldea de Alemania, del distrito y á 20 kil. S. O. de Colmar (Alta Alsacia); 1,400 hab. Aguas minerales.

Sultzmatt, villa de Alemania, del distrito y á 23 kil. S. O. de Colmar (Alta Alsacia); 2,678 hab. Aguas minerales.

Sulú (Islas), islas de la Malasia, al N. de Borneo, entre los 5^o 45' y 6^o 43' lat. S., y 117^o y 128^o long. O. Son unas 70; la mayor es *Sulú*, capit. *Sulú*; las principales son: Pangutaran, Pata, Sibutu, Basilan, etc. Son fértiles y hacen un comercio bastante importante con la China y la India; pero están rodeadas de arrecifes. Los 180,000 habitantes que hay en ellas, son mahometanos é infestan las costas Filipinas con sus piraterías. Están sometidas á un sultan.

Suluque ó Souluque, emperador de Haití, nacido en Santo Domingo (1789-1867), esclavo de una familia mulata, liberto en 1790; combatió á los Franceses desde 1803. Era capitán en 1820, coronel en 1844 y pronto llegó á general. Despues que murió el presidente Riché, el Senado le nombró presidente de la República de Haití en 1847. Pertenecía al partido mulato; estaba afiliado en los *vaudoux*, especie de francmasonería popular, y como era ignorante, y aun mas tímido que ignorante, excitó la mofa de la gente; pero indignado y no atendiendo ya sino á su rencor y á las preocupaciones de la multitud, recurrió al suplicio, recorriendo la isla y sembrando el terror por todas partes. Se hizo elegir emperador, agosto de 1849; tomó el nombre de Faustino I, instituyó una familia imperial, grandes cargas para la corona, nobles, etc., y se deshizo de cuantos podían estorbarle para sus caprichos. En 1852 fracasó en un ataque contra la república Dominicana, pero se hizo consagrar con extraordinaria pompa. Volvió á la lucha contra los Dominicanos, pero fué completamente derrotado. Hizo fusilar algunos de sus generales y dió escudos de armas á las ciudades del imperio. En 1859 quedó derrocado por una revolución democrática, dirigida por el general Geffrard; y

entónces pudo retirarse á la Jamaica con su familia.

Sulzbach, ciudad de Baviera, á 46 kil. E. de Nuremberg, en el círculo de la Franconia central.; 3,400 hab. Victoria del general Jourdan contra los Austriacos, 1796.

Sulzer (JUAN JORGE), nacido en Winterthur (Suiza), 1720-1779. Fué profesor de filosofía en Berlin. Dejó en particular un libro notable: *Teoría universal de las Bellas Artes*, 1786, 2 tom. en 4^o.

Sulla ó Silla. V. SILLA.

Sully (MAURICIO DE), prelado francés, nacido en Sully del Loira, muerto en 1196. Fué de nacimiento desconocido, y estudió en Paris, donde enseñó letras y teología. Fué canónigo en Bourges, arciano de la iglesia de Paris y obispo de la misma en 1160. Prelado distinguido, es célebre principalmente por la reedificación de la catedral de Nuestra Señora de Paris; Alejandro III puso la primera piedra en 1163. El altar mayor se consagró en 1182, y en 1185 se pudo celebrar el oficio divino. Los *Sermones* de Mauricio de Sully, de los que hay bastantes manuscritos, no tienen mas importancia que la traducción francesa, hecha casi en su tiempo, y que se imprimió en Lyon, 1511, en 8^o.

Sully (ODON ó Eudes de), prelado francés, de una ilustre casa del Berri, primo de la reina Alicia, 3^a mujer de Luis VII, nació en Chapelle de Angillon, en el Berri (1165-1208). Se educó en Paris; fué chantre de la catedral de Bourges, de la que su hermano era arzobispo. En 1166 sucedió á Mauricio de Sully en el obispado de Paris; se declaró por Inocencio III contra Felipe Augusto, cuando se lanzó el entredicho contra las iglesias de Francia; terminó la construcción de Nuestra Señora; fundó el Porrois que fué despues *Port Royal*, y murió cuando acababa de predicar la cruzada contra los Albigenses.

Sully (MAXIMILIANO DE BETHUNE, baron de Rosny, duque de), nacido en Rosny, cerca de Mantes (1560-1641). Pertenecía á una rama segunda de la familia de los Bethune, descendientes de los condes de Flándes. Desde la edad de 11 años le puso su padre al servicio de Enrique de Navarra, quien le llevó consigo á Paris. Su serenidad le salvó del degüello de la San Bartolomé. Despues que terminó sus estudios acompañó á Enrique en todas sus guerras, compartiendo sus peligros, distinguiéndose por su brillante valor, por su talento estratégico, y por su adhesión á toda prueba. Fué nombrado consejero de Navarra y gentilhombre de cámara. Despues de una expedición á los Países Bajos con el duque de Anjou, 1580-1583, casó con una rica heredera, Ana de Courtenay, y desde entónces se ocupó sin cesar en mejorar su fortuna, mas no olvidó jamás los intereses de su señor. En la octava guerra civil contribuyó á la victoria de Coutras, 1587; trabajó para reconciliar á Enrique III con el rey de Navarra; estuvo en el sitio de Paris, y desde entónces ya no se separó de Enrique IV, del que fué principal consejero y amigo. Probó su valor, á veces temerario, en Arques y en Ivry, donde recibió muchas heridas, así como también en el sitio de Chartres. No obstante su apego al calvinismo, invitó fuertemente á Enrique IV á que abjurase para dar á la Liga un golpe mortal. En 1594 fué nombrado consejero de Estado y de Hacienda. De un carácter duro, obstinado y orgulloso, pero trabajador, puntual, resuelto y enemigo del desorden, fué el mas vigoroso instrumento de la regeneración de la Francia en el reinado de Enrique IV. Mejoró los ingresos, sin recurrir á medios nuevos; estableció un tribunal de justicia para inquirir las malversaciones de los hacendistas, en 1601, y también el derecho anual ó *Paulette*. Al mismo tiempo disminuyó las cargas del tesoro público; consiguió pagar 100 millones de deuda, recobrar 30 á 35 millones de propiedades, aumentar considerablemente las rentas, y tener de reserva 20 ó 22 millones que habia reunido en la Bastilla. Como tenia participación en todas los ramos del gobierno, fué superintendente de buques y de fortificaciones, superintendente general de caminos, gran maestro de artillería, 1599, gobernador del Poitou, 1603, y despues duque de Sully y par de Francia, 1606. Enrique IV le ofreció la dignidad de condestable si se hacía católico, mas no aceptó. Fué protector especial de la agricultura, amparó á los campesinos contra la tropa y los agentes del fisco, perdonó los tributos atrasados, autorizó la exportación de granos, vinos, y aguardiente, quiso dis-

minuir la contribucion de la sal, mandó cegar los pantanos, contuvo la tala de los bosques, multiplicó las carreteras, y proyectó un vasto sistema de canales principiando el de Briare en 1604. Pero fué poco propicio á la industria y al comercio, porque era enemigo del lujo. Se ocupó con grande actividad en realzar el arte militar y en circunvalar la Francia, con un vasto sistema de fortificaciones. Intervino tambien en todos los grandes negocios de la política exterior; en la guerra contra el duque de Saboya, y en los preparativos de una gran lucha contra la casa de Austria. Siendo decidido defensor de la monarquía, contribuyó á reprimir la turbulencia de los grandes señores, ora católicos, ora protestantes, las conspiraciones de Biron, de los Entragues, del conde de Auvernia y del duque de Bouillon. Estuvo encargado muchas veces de misiones las mas áridas y peligrosas; decidiendo á Catalina de Navarra á que rompiera con el conde de Soissons; á Margarita de Valois, á que se divorciase, y poniéndose en pugna con las privadas Gabriela de Estrées y la marquesa de Verneuil; interviniendo tambien entre Enrique IV y la reina María de Médicis; pero siempre conservó la confianza y el cariño del rey; y cuando Sully vivía en el Arsenal, Enrique IV iba con frecuencia á visitarle. Asesinaron al rey cuando este iba á hablarle de la guerra que por último se decidió contra el Austria, en 1610; Sully al saberlo se encerró en la Bastilla, y despues fué nombrado miembro del consejo de regencia, mas su representacion política habia concluido. No era popular; sus colegas no le querian; los cortesanos le aborrecian. Hizo dimision de la superintendencia de hacienda y del gobierno de la Bastilla en 1611, pero conservó sus grandes cargos, á pesar de sus enemigos, y vivió alejado de la corte. Poseyendo una gran fortuna, habitaba ordinariamente en Villebon, en Rosny ó en Sully, con grande ostentacion en su casa, siempre circunspecto y laborioso, siempre fiel á la memoria de su señor, y arreglando con sus secretarios sus numerosos papeles y *Memorias*. Se han perdido algunos escritos suyos, pero su obra principal es la recopilacion publicada con el extraño titulo de *Memorias de las sábias y reales Economías de Estados de Enrique el Grande*; están escritas sin orden y suponiendo ser los secretarios de Sully los que le contaron los pormenores de su vida; pero es un documento precioso para la historia de Enrique IV. Los dos primeros tom. en fol., los publicó el mismo, 1634; los tom. III y IV salieron en Paris en 1662, y reimpresos en 1723, 15 tom. en 12.^o tuvieron muchas ediciones, que forman parte de las colecciones Petitot y Michaud. El abate de la Ecluse los arregló en estilo moderno, 1745, 8 tom. en 4.^o Sully tuvo de su primera mujer á Maximiliano, marqués de Rosny; nacido en Paris, 1587, vivió licenciosamente, y murió en 1634. Su hijo Maximiliano Francisco, que dió muchos disgustos á su abuelo, continuó la rama de los duques de Sully. De su segunda mujer le quedaron dos hijas, Margarita, casada con el duque de Rohan; Luisa, con el marqués de Mirepoix, y un hijo, Francisco, 1598-1678, que creó la rama de los duques de Orval, la que en 1729 heredó el ducado-par de Sully, y que hoy está extinguida.

Sully (ENRIQUE), relojero inglés, contribuyó mucho al progreso de su arte á principios del siglo XVIII. Se estableció en Paris, abjuró el protestantismo, fué pensionado por el duque de Orleans, y murió en 1728. Escribió: *Descripcion de un reloj*, en 4.^o; *Regla artificial del tiempo*, en 8.^o, 1717; *Método para poner en hora los relojes y las péndolas*, en 8.^o, 1728.

Sully del Loira, villa de Francia, cab. de canton del distr. y á 22 kil. N. O. de Gien, á la orilla izquierda del Loira (Loiret); 2,582 hab. Erigida en ducado á favor de Maximiliano de Bethune, ministro de Enrique IV, 1606. Patria de Mauricio de Sully, obispo de Paris.

Sumagne, villa de la prov. y á 14 kil. de Lieja (Bélgica). Minas de carbon; 2,400 hab.

Sumarokof (ALEJANDRO PETROVITCH), poeta ruso (1748-1777), fué director de los teatros de la corte, y ha compuesto diez tragedias, de las cuales cinco han sido traducidas al francés, 1801, 2 tom. en 8.^o. En sus *Obras*, 1787, 10 tom., se encuentran odas, églogas, sátiras y madrigales.

Sumano, V. SUMMANUS.

Sumatra, isla de la Malesia, la mayor y mas

occidental de las islas de la Sonda, separada de la Indo China por el estrecho de Malaca, de Java por el de la Sonda, entre los 5° 46' lat. N. y 5° 50' lat. S., y 93° y 104° long. E. Tiene 1,500 kil. de largo por 200 á 400 de ancho. Su superf. es próximamente de 440,000 kil. cuadr. Su poblacion, 4 millones de almas. La atraviesa de N. O. á S. E. una cordillera volcánica cuyas cúspides principales son: el Gunong-Benko (4,950 m.) el Gunong-Pasma (4,252 m.) y el Gunong-Merapi (3,675 m.). El centro y el S. están cubiertos de selvas impenetrables, pobladas de orangutanes, rinocerontes y elefantes. Las producciones son: pimienta, café, canela, nuez moscada, arroz, sagú, benjuí, alcanfor, gutapercha, caucho y madera de teck. Hay minas de hierro, estaño y hulla. Los Holandeses poseen mas de la mitad de la isla (O. y S.); su capital es *Padang*; ciud. princ., Benkulen y Palembang. Los Estados independientes son: el reino de Achem, el país de los Battahs y el reino de Siak. Descubrió la isla el Portugués Siqueira (1508). Los Holandeses la ocuparon en 1628.

Sumba, V. SAMBA.

Sumbava, isla de la Malesia en el archipiélago de la Sonda y en el grupo de Sumbava-Timor, entre los 8° 10' y 9° 7' lat. S. y 114° 22' y 117° long. E. Tiene 240 kil. por 80, y 80,000 hab. Montuosa y arbolada, encierra el temible volcan de Temboro, minas de oro, de hierro y de cobre; produce arroz, y cria caballos. Pertenece á Holanda. Las ciud. princ. son: *Sumbava* al N. y Bima.

Sumbava Timor (Archipiélago de), grupo de islas de la Malesia, al E. de Java; las principales son: del O. al E., Sumbava, Samba, Flores, Solor, Sabrao y Timor.

Sumbilla, villa de España, en la prov. de Navarra, part. y dióc. de Pamplona; 1,600 hab. Frutos y vinos excelentes.

Sumene, villa de Francia, cab. de canton del distr. y á 10 kil. E. del Vigan (Gard); 3,029 hab. Filaturas de seda.

Summanus (de *summus*, supremo), antigua divinidad osca ó etrusca, considerada como igual á Júpiter. Habia en Roma un templo de Sumano, cerca de Circo Máximo.

Summonte (GIAN ANTONIO), historiador, nació en Nápoles, murió en 1602, notario; escribió en estilo incorrecto pero sencillo, la *Historia della città e regno di Napoli*, 4 tom. en 4.^o; la edicion de 1748, 6 tom. en 4.^o, es la mejor.

Sunny, ciudad de Rusia, en el gob. y á 190 kil. N. de Kharkov; 14,000 hab. Ferias importantes.

Summy, lago de Siberia, en el gob. de Omsk. Tiene cerca de 5,000 kil. cuadrados.

Sunamita, mujer que nació en *Sunam*, ciudad de la tribu de Isacar (Palestina), al S. O. de Nazareth. En la Biblia se designan con este nombre: 1.^o Abisag, que casó con David en su vejez; 2.^o la mujer que hospedó en Sunam al Profeta Eliseo, y á cuyo hijo resucitó; 3.^o la esposa del Cántico de los Cánticos, cuyo verdadero nombre es *Sulamita*.

Sund (es decir, estrecho), estrecho que separa la isla dinamarquesa de Seelandia de la costa de Suecia y que pone en comunicacion el Kattegat con el Báltico: es la principal entrada de este mar, que atraviesan 30,000 buques, por lo menos, anualmente. Tiene de 14 á 32 metros de profundidad y 4 kil. 500 metros de ancho. Dominan la entrada el fuerte dinamarqués de Kromborg y el fuerte sueco de Helsingborg. En el estrecho se hallan los puertos de Elseneur y de Copenhague. Antes se detenian los buques en Elseneur, para pagar un derecho de navegacion ó peaje, destinado á los gastos de pilotos, boyas, vigías y fanales que protegen este peligroso paso. Estos derechos se abolicieron por el tratado del 11 de marzo de 1857, mediante una indemnidad pagada á Dinamarca por las grandes potencias comerciantes.

Sund, nombre general que se da á muchos brazos de mar en la costa de los Estados Unidos.

Sunderland, ciud. de Inglaterra, en el condado y á 22 kil. N. E. de Durham, puerto muy importante del mar del Norte, á la embocadura del Wear; 105,000 hab. Fáb. de vidrios para ventanas; grande exportacion de carbon de piedra. Es notable allí un puente de hierro de un solo arco, que mide 79 metros de ancho por 33 de elevacion.

Sunderland, V. SPENCER.

Sundgau, parte meridional de la Alsacia; ciudades: Belfort, Ferrette, Altkirch, Huningue y Thann.

Perteneció largo tiempo al Austria, que tenia un ballío en Ferrette.

Sungari, rio del imperio chino. Corre por la Manchuria y desagua en el rio Amur.

Sunium (Cabo), hoy *Colonna*, punta S. del Atica, coronada en otro tiempo con un templo de Minerva, del que quedan algunas columnas de mármol blanco.

Sunnitas (del árabe *sunnah*, tradicion), nombre de una gran secta musulmana que reconocia como legítimos sucesores de Mahoma á los tres primeros califas Abubekr, Omar y Othman, contrarios de los Chiitas, que no conceden autoridad sino al 4.^o califa, Alí. Están divididos en cuatro ritos igualmente ortodoxos, los Hanefitas, los Hambalitas, los Chafitas y los Malekitas, que llevan los nombres de sus respectivos fundadores. Los Sunnitas dominan en el imperio Otomano, en Arabia, en Egipto y en los Estados Berberiscos.

Suntuarias (Leyes). Los Romanos intentaron muchas veces contener el progreso del lujo en las comidas, trajes y funerales; de aqui proceden las leyes suntuarias (de *sumptus*, gasto), Oppia, Orchia, Fannia, Didia, Licinia, Cornelia, Emilia, Antia, Julia, etc. Tambien ha habido leyes suntuarias en los Estados modernos, en Francia, por ejemplo, desde Carlomagno hasta Luis XIV; las que ningun resultado bueno han dado, comprendiéndose despues que eran contrarias á las nociones mas triviales de economia política.

Suovetaurilia, triple sacrificio de un cerdo, un carnero padre y un toro que los Romanos ofrecian á Marte para la purificacion de los campos y de las tierras en cultivo, y para expiacion de los ejércitos, de los pueblos ó de las ciudades.

Superga (La), montaña y abadía á 7 kil. N. E. de Turin. La abadía la fundó Victor Amadeo III en memoria de haber levantado el sitio de Turin los Franceses en 1706. La iglesia es el panteon de los principes de la casa de Saboya.

Superintendente. Se llamó en un principio en Francia *superintendente de hacienda* al ministro encargado de la hacienda del Estado, desde Enguerrando de Marigny, en el reinado de Felipe el Hermoso, hasta Fouquet, en tiempo de Luis XIV, 1661. Desde entonces solo hubo un *inspector general de hacienda*. — Richelieu fué *superintendente de navegacion y comercio*, cuando se suprimió el empleo de gran almirante. — Colbert, en tiempo de Luis XIV, y el marqués de Marigny, en el de Luis XV, fueron *superintendentes de los buques del rey*. — Hubo tambien *superintendentes de correos y de postas*. — La reina tenia una *superintendente de su cuarto*. Hay en el día la *superintendente de la casa nacional de San Dionisio*.

Superior (Lago), el mas occidental y mas vasto de los grandes lagos de la América del Norte, entre los 46° 4' y 48° 45' lat. N., y 87° y 95° long. O. — Tiene 571 kil. de largo por 257 de ancho; su superficie es de 84,800 kil. cuadr.; su profundidad media de 300 metros, y su elevacion sobre el nivel del mar de 182 met. Comunica al E. con el lago Huron por el rio Santa Maria. En la costa meridional está la pequeña península de Kewenaw y el rio Ontonagon, donde se explotan unas minas de cobre de extraordinaria riqueza.

Superior (Mar), *Superum mare*, nombre dado por los antiguos al mar Adriático en contraposicion del mar Inferior ó Tirreno.

Suplicacion, plegarias públicas, sacrificios en los templos, entre los Romanos, ya para dar gracias á los dioses por una victoria ó un fausto acontecimiento, en cuyo caso era el Senado el que mandaba las Suplicaciones; ya para calmar ó desviar su cólera, y entonces eran los pontífices. Duraban algunas veces de 9 á 15 dias. — En España se daba en lo antiguo el nombre de Suplicacion á las Rogativas.

Suplicantes (Las), *Litæ* en griego, divinidades alegóricas de la antigüedad, eran hijas de Júpiter. Homero las representa cojas y con arrugas.

Supremacia (Juramento de). Se exigió en Inglaterra, desde Enrique VIII, á todos los que recibian cargos ó empleos; se les obligaba á reconocer al soberano como jefe de la Iglesia anglicana.

Sur, uno de los puntos cardinales; el opuesto al Norte.

Sur (Mar del), uno de los nombres del Grande Océano, llamado así porque viniendo del mar de las Antillas se le encuentra al Sur del istmo de Panamá.

— Entre los primeros pobladores españoles que penetraron en el Darien, siempre en busca de desconocidas comarcas, hubo algunos que mas intrépidos y acudillados por el animoso Vasco Nuñez de Balboa, escalaron, por decirlo así, y despues de inauditas fatigas, las altas montañas de los Andes, viendo logrado el premio de sus afanes, cuando desde aquellas elevadas cimas descubrieron un nuevo é imponente Océano que cubria la superficie de la tierra. Vasco Nuñez bajó seguido de Españoles y de Indios, entró en el agua hasta la cintura, y sacando la espada, tomó posesion, con la fórmula acostumbrada, de aquellos mares en nombre de los reyes de Castilla. Ocurrió este memorable suceso en el año de 1513, y despues le fué concedido á Vasco Nuñez de Balboa el titulo de *Adelantado del Mar del Sur*.

Sur (Departamento del), depart. de Haiti, formado de la extremidad S. O. de la isla: tiene 240,000 hab. Su capital es *Los Cayos*.

Sur, *Tsur*, antigua *Tiro*, ciudad de la Turquía de Asia, á 45 kil. N. de Acre, en la costa del Mediterráneo. Esta ciudad tan famosa en otros tiempos, no es hoy mas que una miserable aldea de 1,000 hab.

Sura, antig. ciudad de Babilonia, á orillas del Eufrates, entre Babilonia y Apamea, donde los Judíos tuvieron una célebre escuela. Título de obispado *in partibus*.

Sura, rio de Rusia, riega los gobiernos de Simbirsk, Penza y Nijni-Novgorod, y desagua en el Volga. Corre 760 kil.

Surabaya, gran ciudad marítima de la isla de Java, junto al estrecho de Madura. Arsenal marítimo; fundiciones y fábricas de armas; hornos para la construccion de máquinas de vapor; astilleros de construccion y docks flotantes para carenar los buques. Está rodeada de una muralla bastionada y defendida por una ciudadela. Es el centro del poder militar de los Holandeses en la Malesia; 50,000 hab. Europeos, Chinos y Javaneses.

Surakarta, ciudad de la isla de Java, junto al alto Solo; 100,000 hab.

Surate, ciudad del Indostan inglés, junto al Tapty, en la presidencia y á 275 kil. N. de Bombay; 180,000 hab., la mayor parte Guebros ó Parsis. Bombay le quitó gran parte de su comercio, pero aun hace muchos negocios con la Arabia y la Persia. Residencia del tribunal supremo de justicia para la presidencia de Bombay. La Compañía de Indias estableció allí una factoria en 1612; Inglaterra la posee desde 1800.

Surcouf (ROBERTO), corsario francés, nacido en San Maló (1773-1827). Pertenecia por parte de madre á la familia Duguay-Trouin. A los 13 años era marino y en 1791 teniente. Hizo en secreto la trata de negros, y temiendo ser descubierto, tomó el mando de un buque corsario, 1795, y principió unas correrías provechosas contra la Inglaterra. En breve hizo célebre su nombre por lo atrevido de sus empresas. Despues de rota la paz de Amiens, Bonaparte le ofreció el mando de dos fragatas, lo que no admitió, pero sí la cruz de la Legion de honor. Continué armando en corso, siendo el mar de las Indias el principal teatro de sus hazañas, que le enriquecieron. Despues de la Restauracion fué de los primeros armadores de San Maló.

Sure, rio de Bélgica, nace en los Ardennes, recibe el Alzette, y muere en el Mosela, en el Luxemburgo belga, despues de correr 180 kil.

Surena, general de Orodes, rey de los Partos, nació hácia 82 ant. de J. C., y fué poderoso por su nacimiento, riquezas y valor. Repuso á Orodes en el trono, y recobró á Seleucia, que se habia sublevado. Puesto á la cabeza del ejército que estaba destinado para combatir á Craso, le venció cerca de Carre, le atrajo traidoramente para una entrevista, y le mató, 53. Envidioso Orodes de la gloria de su general, le hizo dar muerte al siguiente año. Muchos creen que *Surena* era un título y no su verdadero nombre.

Suresnes, aldea de Francia, del distr. y á 14 kil. S. de San Dionisio (Sena), á la orilla izquierda del rio y á la falda del monte Valeriano; 6,149 hab. Viñoble de mediana clase. En 1593 tuvo allí Enrique IV unas conferencias con el arzobispo de Bourges que predispusieron su abjuracion.

Surinam, rio de la América del Sur, nace en la cordillera de Parima, riega las Guayanas francesa y holandesa, pasa por Paramaribo, y muere en el Atlántico, habiendo recorrido 350 kil. próximamente.